

Prédication sur le livre de Daniel

Lectures bibliques :

Daniel 1 en entier

Daniel 6, 11 à 24

Daniel 12, 8 et 9

Le livre biblique de Daniel est peu lu, en tous les cas peu partagé en prédication. Nous connaissons bien sûr la belle et douce histoire (quoique !) de Daniel sauvé de la fosse aux lions, mais mis à part ce miracle impressionnant, le reste du livre ne nous est pas familier.

Daniel est un livre du premier testament, comprenant 12 chapitres, il n'est pas long, je vous encourage à le lire chez vous.

Vous le trouvez à la fin du premier testament parmi les livres que nous avons des difficultés à classer.

Vous savez que le premier testament se range telle une bibliothèque ordonnée en plusieurs sections :

- les livres de la loi d'abord, avec ?... Genèse, Exode, Lévitique, Nombres, et Deutéronome, appelés également, puisqu'ils sont au nombre de cinq : Pentateuque.

- les livres prophétiques ensuite, avec les grands et petits prophètes, comme Josué, Juges, Esaïe, Jérémie, et encore Jonas, Michée, Habacuc, Aggée ou Joël.

- les écrits enfin : Psaumes, Job, Ruth, Cantiques des cantiques, ...

avec Daniel rangé dans cette catégorie, un peu fourre-tout !

Dans certaines Bibles, la découpe se fait un peu différemment : Pentateuque toujours, puis livres historiques (Josué, Juges, mais aussi Ruth, Esdras et Néhémie), et enfin livres poétiques (Job, psaumes, ecclésiaste...)

Dans ces classements, le livre de Daniel a du mal à trouver sa place, ni complètement historique, ni tout à fait prophétique, encore moins poétique, quoique ...

Il n'en demeure pas moins qu'il est là, et qu'il est juste de l'entendre !

Alors quand pour ce dimanche, j'ai trouvé Daniel parmi les trois lectures proposées, j'ai choisi de parcourir ce livre avec vous ce matin.

Les spécialistes ne s'accordent pas sur sa date de rédaction, 2e ou 6e siècle avant JC. Sa composition est complexe et il est rédigé dans deux langues différentes : hébreu et araméen, ce qui est exceptionnel dans toute la Bible.

Le livre de Daniel retrace une période difficile pour le peuple de Dieu sous domination étrangère, et encourage les croyants à ne pas baisser les bras et à rester fidèles, à travers

des réalités connues ou cachées, afin d'arriver à tenir bon dans l'adversité.

Vous avez entendu le début du livre, le chapitre un :

L'histoire commence très mal : Jérusalem est attaquée par le roi de Babylone et le temple, lieu de valeur spirituelle immense pour le peuple juif, celui de la présence et de la manifestation de Dieu, ce temple est pillé, et des objets sacrés sont emportés.

Si parmi vous, certains ont connu l'effroi de rentrer dans votre maison cambriolée, vous pouvez imaginer le désespoir du peuple de Dieu se sentant trahi et souillé.

Avec cette entrée en matière terrible, le livre de Daniel témoigne ensuite page après page de l'espérance toujours possible dans la détresse.

Au cœur de la tourmente, l'espérance prend vie avec quatre amis : Daniel, Hanania, Mishaël et Azaria, tous juifs de la tribu de Juda, qui se retrouvent bien malgré eux au service de l'occupant, auprès du roi de Babylone, et ce parce qu'ils sont jeunes, nobles, beaux et intelligents.

Nous pouvons ici sourire à l'évocation de Daniel et ses amis, qui ne voulant pas renoncer à leurs coutumes juives alimentaires, demandent à ne manger que des légumes et à ne boire que de l'eau. Cela leur réussit puisque au bout de 10 jours d'essai, les quatre amis ont meilleur mine que tous ceux qui mangent comme le roi : beau plaidoyer pour une alimentation saine plus de 20 siècle avant les modes et recommandations de notre société du bien-être !

Vous avez entendu, le texte dit que des objets sacrés sont emportés, ce qui signifie, pas tous, il reste du sacré, toujours il reste une part de Dieu pour nos vies.

Avec les quatre amis, voilà la première bonne nouvelle du livre de Daniel pour nous ce matin : dans chaque laideur de notre vie, dans chaque coin sombre de notre existence, jusque au moment où notre être spirituel nous semble vidé, dépouillé, ou profané, il reste toujours en nous une lumière naissante, noble, belle, et sage pour nous relever.

Toujours là.

Dans notre livre, malgré la catastrophe de l'occupation et l'horreur du dépouillement, la naissance, la beauté, la noblesse, la sagesse sont toujours bien présentes et à l'œuvre pour nous sauver.

Et le livre ne cessera ensuite de manifester, que oui le Dieu d'Israël est là avec Daniel et ses amis, chez l'occupant, pour vivre concrètement l'espérance dans le désespoir et la lumière dans la nuit.

Le pasteur Marc Pernot note que le sens hébreu des quatre prénoms des amis :

Daniel, Dieu est mon juge ;

Hanania, l'Éternel est miséricordieux ;

Mishaël, qui est Dieu ? ;

Azaria : Dieu a secouru ;

dévoile une véritable confession de foi :

Dans mes moments difficiles, Dieu sait (Dieu est juge), Il est près de moi (Dieu est

miséricordieux), jusque dans mes doutes (Qui est Dieu ?), Il me sauve (l'Éternel a secouru).

Quelle bonne nouvelle pour ma vie ! La 2e du livre de Daniel pour nous.

Allons, allez-vous me dire, nous n'aurions jamais pu trouver cela tout seuls en lisant Daniel !

En effet, et moi non plus pour cette fois, mais voilà c'est une chance de lire la Bible à plusieurs, et de s'enrichir les uns les autres sur ce que chacun a travaillé, découvert, et reçu de l'Esprit, afin d'encourager notre foi. D'où la chance que nous avons, dans notre pays, en 2018, de pouvoir nous rassembler en paix dans nos locaux pour lire la Bible et en partager ses richesses.

Dans notre chapitre, vous vous souvenez que le chef du personnel du roi, après avoir convoqué les amis, changent leurs noms qui sonnaient bien sûr trop hébraïques, et ils s'appellent désormais, je traduis en hébreu : le dieu Baal protège le roi, le dieu lune commande, qui est le dieu lune ? le serviteur du dieu nébo.

Tout un symbole ... ici les dieux sont tous à genoux devant le dieu de Babylone, nébo, qui souhaite les façonner à sa manière et pour son propre intérêt.

Mais les quatre amis ne vont pas se laisser faire, ils négocient, parlementent, manœuvrent finement, et arrivent finalement à garder leur nourriture, comme leurs noms.

Dans nos vies, les catastrophes nous mèneraient parfois à changer de chemin, à désespérer de notre foi, et à servir d'autres dieux ...

Le livre de Daniel nous appelle à tenir bon, ferme dans notre confiance, malgré tout, afin que notre identité d'enfant de Dieu reste la nôtre, en nous souvenant toujours de ce qui nous a été donné, et nous est encore donné chaque jour : la présence et la bonté de Dieu jusque dans les coins les plus laids de nos existences.

Et pour ce faire, nous ne restons pas les mains et le cœur vide : Dieu nous assure de sa présence rassurante et efficace.

Et pour nous chrétiens, la venue, la mort et la résurrection de Jésus le Christ manifeste pleinement cette grâce.

Dans la suite du livre de Daniel, les amis vont s'imposer auprès du roi comme solides, intelligents, capable d'interpréter les rêves les plus obscurs, et grâce à la présence de Dieu avec eux.

Au chapitre 6, dans notre histoire de la fosse aux lions, c'est encore et toujours la présence de Dieu avec Daniel qui fermera la gueule des lions, écrit le texte.

Nous retrouvons ici les images de certains psaumes, avec notre Dieu qui ferme la bouche des ennemis et brise leur os, sous-entendu, Dieu fait taire et détruit tout ce qui nous fait du mal. Et nous l'entendons dans notre église de façon symbolique : Dieu est capable dans sa puissance de faire taire en nous toute voix qui nous guiderait vers ce

qui détruit, pour laisser rayonner sa voix de sagesse, de pardon, de bonté et de vie.

Ensuite, dans la suite du livre, Daniel va être assailli par des visions, difficiles et douloureuses, sans en comprendre le sens.

Notons que les amis de Daniel disparaissent du récit assez rapidement, reste alors la figure unique d'espérance manifestée en Daniel seul.

La force de Daniel, jusque là éclatante, se voit mis en péril, il perd confiance, les visions annoncent des temps de souffrance, et Daniel ne sait comment les interpréter, lui qui pouvait quelques chapitres avant, traduire les rêves du roi...

Enfin, au dernier chapitre 12, Daniel se désespère et ne comprend pas.

L'ange de Dieu lui annonce encore un temps de douleurs de 3 ans et demi, la moitié de sept, qui est la perfection dans la Bible, ce temps à attendre est donc lui imparfait, incomplet, un temps de paix et de joie doit venir.

Et l'ange encourage Daniel abattu et torturé :

" Va en paix Daniel. Ces paroles doivent rester totalement cachées jusqu' au moment de la fin.' "

Dans nos questions, nos incompréhensions face à la douleur du monde, et notre propre souffrance, une troisième bonne nouvelle nous est encore donnée par ces paroles du livre de Daniel qui se finit ainsi sur cette annonce de paix éternelle, et cet envoi de vivre dans la confiance avec nos questions sans réponse :

Pour toi, pour moi, pour nous ce matin, Dieu nous parle :

" Va en paix, tu ne comprends pas tout aujourd'hui, ne t'en fais pas, garde confiance, tu es mon enfant, je suis avec toi hier, aujourd'hui, demain ".

Amen.

Pasteur Charlotte Gérard.